



Marianiste Canadien

Marianiste Canadien

Volume L (6) N° 478

JANVIER 2016

DANS CE NUMÉRO

Éditorial	1
De Parole en paroles... Gérard Blais, SM	
Critères pour une homélie	2
Gérard Blais, SM	
Informations	3
Christiane Barbaux Lucille Lang Luis Melo Gérard Blais	
Actualités marianistes	4
Gérard Blais, SM Caravane mariale 2017 Gérard Blais, SM	

Sur le web :
www.marianistes.org

MARIANISTE CANADIEN

Il a été fondé en 1960
sous le titre :
Le Chevalier de Notre-Dame

Depuis 2007
le Marianiste Canadien
paraît six fois par année
sous la responsabilité
du Père Gérard BLAIS, s.m.
blaisg@cndf.qc.ca
(418) 872-8242 (#1460)
1-800-463-8041 (#1460)

Pour le recevoir par Internet
veuillez nous faire parvenir
votre adresse électronique



Famille Marianiste

De Parole en paroles...

ÉDITORIAL

Gérard BLAIS s.m.

« Le moi est haïssable » a écrit Pascal. Je me haïrai donc sans vergogne dans cette page éditoriale car il est difficile de parler d'un livre dont l'auteur se confond avec le rédacteur du Marianiste Canadien !

Dans le précédent MC, on annonçait le lancement de ce livre « De Parole en paroles », un recueil d'homélies du P. Gérard Blais pour l'Année C. Comme prévu, l'événement eut lieu le 20 novembre dernier dans une salle des Services Diocésains à Québec devant une assistance tout à fait respectable.

Dans un premier temps, Anne Sigier (qui a préfacé mon livre) raconta les défis qu'elle dut relever à son arrivée au Québec, en 1972. Envoyée par l'éditeur français *Aufad*, elle s'établit à Beauport avec son mari et ses quatre enfants. Peu de temps après, le sous-sol de leur maison fut totalement inondé et elle perdit toutes ses collections « Le Monde de la Bible » destinées à la vente. Ruinée, elle ne laisse pas décourager: elle fonde en 1975 *les Éditions Anne Sigier* qui se spécialisent dans les livres religieux.



ANNE SIGIER

Qu'est-ce qu'une homélie ?

Il est peut-être plus facile de dire... ce que n'est pas une homélie que de dire... ce qu'elle est ! Une homélie, ce n'est pas une conférence, ce n'est pas un cours, ce n'est pas une allocution, ni un plaidoyer, ni une harangue, ni une déclamation, ni un exposé, ni un monologue... En même temps, une homélie c'est un cocktail de tous ces éléments.

GÉRARD BLAIS

De Parole en paroles
Homélies de l'année C



CENTRE BIBLIQUE HAR'EL

De Parole en paroles - Homélies Année C - GÉRARD BLAIS

POUR VISIONNER LE LANCEMENT
<https://vimeo.com/146509883>



PÈRE GÉRARD BLAIS, SM

Lancement du livre
« De Parole en paroles »
Diocèse de Québec - Le 20 novembre 2015

Critères pour une homélie

Par Gérard BLAIS

Dans son exhortation « La Joie de l'Évangile », le pape François mentionne trois critères pour une bonne homélie : *une idée, une image et une émotion.*

UNE IDÉE

Chaque dimanche, que nous soyons dans l'Année A, B ou C selon la liturgie catholique, nous lisons trois textes différents en plus du Psaume. De ces textes, il faut choisir une idée. Paraphraser ces textes, ce n'est pas une homélie. C'est empoisonnant et inutile.

Donc : une idée ! Une idée s'exprime avec des mots. Un premier problème se présente : les textes que nous lisons en français n'ont pas été prononcés en français. La Bible a été écrite principalement en hébreu, pour ce qui est de l'Ancien Testament, et en grec pour le Nouveau Testament. En fait, dans le NT, on a déjà une première traduction, car Jésus parlait araméen. Sachant que toute traduction est une forme de trahison, il est bon de préciser certains mots. Une bonne façon de procéder, c'est d'abord d'expliquer certains mots-clés en recourant à son étymologie. C'est Jean-Paul Desbiens, le Frère Untel, qui a attiré mon attention sur la racine des mots car, disait-il, beaucoup de vérité se cache dans l'étymologie.

D'autre part, pour préciser une idée, il est bon de la situer dans son contexte historique, littéraire, social, géographique et même politique. On ne peut pas inventer à ce niveau. Il faut lire des commentaires. À cet égard, il existe d'excellents outils, en français, dont les séries « Bible Chrétienne » publiées chez Anne Sigier.

UNE IMAGE

Le pape François énonce un deuxième critère : une image. Il est hautement pédagogique d'utiliser une image pour supporter une idée. C'est d'ailleurs la méthode utilisée par Jésus : il racontait des paraboles. La parabole n'accuse jamais personne; la parabole agit comme un miroir où chacun voit son propre visage... Le pape François excelle en ce domaine. Il suffit de se rappeler le voyage qu'il fit en Corée, en février dernier. Commentant la parabole du Bon Pasteur, le pape François dit aux membres du clergé : *un vrai pasteur doit sentir le mouton !* Comme on dit d'un cultivateur qu'il sent la vache, il est normal qu'un pasteur sente le mouton ! Tout le monde avait compris qu'on ne peut sentir le mouton si l'on reste assis dans le salon. C'était une invitation habile à aller en périphérie.

UNE ÉMOTION

Le troisième critère d'une bonne homélie, selon le pape François, c'est l'émotion. Une bonne homélie doit éclairer la vie et faire renaître l'espoir. L'actualité fourmille d'événements sur lesquels on peut jeter un regard de foi. Pour que le courant passe, il importe de parler le langage de la culture contemporaine.

À ce niveau, c'est le pape Jean-Paul II qui m'a le plus éveillé à cette dimension lorsqu'il avait déclaré sur le terrain de l'Université Laval, en 1984 : « *N'acceptez jamais le divorce entre la foi et la culture.* » Comme certains s'en souviendront, cette parole du pape avait été récupérée par le Père Armand Chouinard qui fondait *FideArt* l'année suivante. En 1985, le Centre-Dieu des artistes de la ville de Québec ouvrait donc ses portes avec la collaboration des Sœurs du Bon-Pasteur.

Je compléteraï mon propos en mentionnant deux personnes plus proches de moi qui me donnèrent de précieux conseils dans la préparation d'une homélie. La première personne - je l'ai déjà mentionné - c'est Jean-Paul Desbiens. Plus connu sous le nom de « Frère Untel », ce frère Mariste était alors directeur général du CNDP. Il venait souvent à la messe célébrée à la Résidence De-La-Mennais où je présidais régulièrement. Un jour il me dit, sans nuances et sans détours : « *Gérard, si tu n'as rien à dire à l'homélie, ferme ta gueule ! Mais je te rappelle que tu as le devoir de nous instruire. Alors, prépare-toi !* » J'avais trouvé le propos assez raide, mais j'ai retenu le message !

La deuxième personne qui m'a aidé aussi dans la préparation des homélies, c'est une pure inconnue, l'épouse d'un médecin qui fréquentait la Messe des artistes, à la Chapelle historique Bon-Pasteur, dans les années 1995. Cette femme me dit un jour : « Je n'ai pas mis les pieds à l'église depuis 25 ans. Maintenant, je viens à la « Messe des artistes » tous les dimanches. Vous saurez qu'il n'y a pas qu'ici qu'on entend de la belle musique le dimanche, mais ce n'est qu'ici que J'ENTENDS DES MOTS ! » Je n'ai jamais oublié sa remarque. A vrai dire, ces deux personnes venaient de me dire qu'une homélie doit rejoindre l'esprit et le cœur.

UN PEU D'HUMOUR

Aux trois critères mentionnés par le pape François, à savoir, une idée, une image, une émotion, j'ajouterais un quatrième ingrédient : un peu d'humour. Le public de nos églises est constitué de gens qui portent leur lot de stress, de fatigue, de problèmes et de blessures. Le prédicateur doit les ménager. Dans une homélie, il faut éviter de dramatiser la situation. L'humour peut très bien s'harmoniser avec le sérieux du propos. Puisqu'il s'agit essentiellement de commenter des textes bibliques, ça tombe bien, car la Bible est pleine d'humour. Vous aurez compris que l'humour dont je parle n'a rien à voir avec les émissions « Juste pour rire » dont nous sommes saturés aujourd'hui !

Informations

Colloque sur la vie consacrée

Les 26 et 27 octobre se tenait à l'Université Laval un colloque sur la « Vie consacrée ». Trois à quatre cents personnes y participèrent. J'y vais de trois remarques :

1) Le mot de bienvenue :

Mgr Douglas Crosby mentionne que la vie consacrée nous protège de trois grandes distractions dans la vie : l'argent, le plaisir, le pouvoir.

2) La conférence de Guy Laperrière :

(Auteur du livre : **HISTOIRE DES COMMUNAUTÉS RELIGIEUSES AU QUÉBEC**, VLB, 2013, 332 p.)

Bon survol historique de la vie religieuse au Québec. Par contre, son atterrissage fut pénible. Il qualifia d'inhumaines et à la dimension spirituelle inexistante, les communautés féminines de 1960 à 2000. Selon lui également, *La Passion d'Augustine* est un assez mauvais film...

3) La montée du laïcat v/s Villa Manrèse :

1976 : tous des Jésuites (16)

1996 : une religieuse est directrice de Manrèse

2016 : une laïque directrice et un seul Jésuite.

Lettre de Lucille Lang

(Sœur de Mgr Raymond Roussin, sm)

« I believe I responded to everyone who called, sent cards, letters and emails, but I want to thank you again for the beautiful outpouring of sympathy we received. It was almost overwhelming. We knew Ray was good but your expressions of love and sympathy made us realize how powerful his gentle spirit had been in so many lives. (...) We lost a brother and friend but gained a saint in heaven. We are grateful we had Ray in our lives and look to him still for guidance and intercession. »

Nouvelles de Toronto

Luis Melo a passé dix jours à Rome, du 12 au 22 novembre dernier. D'une part, il a participé à une session touchant la formation des séminaristes (il faut se rappeler que Luis vit au Grand Séminaire St. Augustine à Toronto – 90 séminaristes). D'autre part, il a visité cinq (5) prêtres du diocèse de Toronto qui étudient à Rome et demeurent au Collège Canadien. Ce contact lui a permis de recruter certains professeurs pour le Grand Séminaire de Toronto. Lis débordait d'activités en plus de s'occuper de sa mère. Plus tard, du 28 février au 4 mars 2016, Luis participera à une rencontre œcuménique entre les Mennonites et les Luthériens, à Bogota, capitale de la Colombie.

Visite du Conseil Général

Nous aurons la visite de deux membres du Conseil Général marianiste du 1^{er} au 8 juin 2016. Nous tiendrons une importante Assemblée générale le lundi 6 juin. N'oubliez pas d'inscrire cette date à votre agenda !

Réveillez le monde

Colloque sur la vie consacrée
La Faculté de Théologie
et de Sciences Religieuses
de l'Université Laval



Messe à la cathédrale à 19 h 15

EN DIRECT

COLLOQUE SUR LA VIE CONSACRÉE



FILM : L'HEUREUX NAUFRAGE



TRIO ROMAIN

André Fétis, Luis Melo, Francisco Canseco



MARIANISTE CONFERENCE - ST. LOUIS

Martin Solma, Garrett J. Long
Gérard Blais
Joseph Kamis, Thomas J. Cleary

Deux films à voir

L'Heureux naufrage. Un documentaire du cinéaste Guillaume Tremblay, qui explore le vide spirituel de la société québécoise post-chrétienne.

Paul à Québec. Un film québécois tout récent de François Bouvier. Tourné à Saint-Nicolas, juste en face du Campus Notre-Dame-de-Foy et au Manoir D'Youville, sur l'île Saint-Bernard à Châteauguay. Le film traite des soins en fin de vie. Magnifique.

Bon-Pasteur de Cap-Rouge

Depuis de nombreuses années, les Rédemptoristes et les Marianistes se partageaient le service pastoral des Sœurs du Bon-Pasteur de Cap-Rouge. Depuis le retrait définitif des Pères Rédemptoristes de leur résidence, le 21 octobre, le Père Gustave Lamontagne fait tandem avec le Père Gérard Blais.

Évaluation de la croix : 75 000 \$

Après étude de la situation, le comité avait estimé le coût de la restauration de la Croix de la Montagne à St-Anselme comme suit : 21 000\$ pour refaire la base de béton, 30 000\$ pour une nouvelle structure métallique, 12 000\$ pour l'éclairage et 2 000\$ pour le déboisement et le terrassement. La campagne de financement rapporta 50 000 \$ et il reste des sous pour l'entretien... Ceci pour dire qu'il y eut beaucoup de bénévolat !

RRR - Repas Religieux au Rascal

Une première : le 5 novembre 2015, je suis allé souper au Rascal avec quelques Provinciaux de communautés religieuses masculines du diocèse de Québec. Étaient présents : Mgr Gaétan Proulx (Évêque auxiliaire de Québec-Servite), Yvon Chalifoux (Servite), Marc-André Gingras (Missionnaire du Sacré-Cœur), Charles Duval (Rédemptoriste), Ghilain Cossette (Père du St-Sacrement), Jean-Claude Arseneault (Religieux de St-Vincent-de-Paul) et moi-même (Marianiste). Ce fut une rencontre informelle pour échanger sur nos préoccupations communes : vente de propriétés, infirmeries, etc.

Marianist Conference (St. Louis)

Une nouvelle fois, cet automne, je me suis rendu à St. Louis (Missouri) pour la rencontre annuelle du *Marianist Conference*. J'y ai retrouvé mes bons amis : Marty, Jos, Ed et Garrett. Bons échanges sur nos préoccupations communes : le vieillissement des communautés, la réorganisation, les projets pour le 200^e anniversaire de la Fondation de la SM. La deuxième rencontre se fera par conférence téléphonique en avril. Merci à Marty pour son accueil toujours aussi chaleureux. C'est un hôte de haut calibre !

Alliance Mariale

« Merci pour ce Marianiste Canadien où une place a été réservée à Francine Blais, mise à l'honneur à l'occasion de ses vœux perpétuels dans l'Alliance Mariale. Je me joins à elle pour remercier tous les Marianistes (SM et CLM) qui participent de près ou de loin à la meilleure connaissance de notre branche et sa croissance au Québec. J'apprécie toujours ce petit Bulletin qui nous tient proches les uns des autres au sein de notre grande famille internationale. Bien fraternellement. »

(Christiane Barbaux)

Mini-retraite régionale

Le 1^{er} novembre, c'est la communauté de St-Augustin qui recevait les trois autres communautés de l'Est pour la 4^e mini-retraite sous le thème : l'Obéissance. Ces rencontres de 15 h à 20 h sont des moments précieux pour échanger et nous soutenir mutuellement. L'an prochain, nous prévoyons une autre série de quatre mini-retraites régionales sur le thème de la « Miséricorde. »

Bilan de santé...

Plusieurs confrères traversent actuellement une période de maladie : Père Rosaire Côté, Frères Dominique Martineau et Irénée Breton, sans parler des Frères Lucien Julien, Joseph André et des Pères Gabriel Arsenault et Paul Lambert. Une prière et une visite sont des soutiens appréciés.

Raul Caceres - Chili

Après un chassé-croisé de courriels et de téléphones, j'ai finalement réussi à retracer dans la ville de Québec, **Raul Caceres**, le fils de Ricardo Caceres, directeur d'une école marianiste à Linares au Chili (23 ans) est venu étudier l'anglais à Toronto. En amorçant son retour en Colombie, il s'est arrêté à Québec à la demande expresse de son père pour rencontrer au moins un Marianiste ! Nous avons fait un tour de ville, filé à la basilique Ste-Anne-de-Beaupré, visité une cabane à sucre, traversé les deux ponts et pris un repas avec la communauté de St-Augustin. A table, ce fut une belle occasion pour Linda, notre cuisinière, de pratiquer la langue de Shakespeare... apprise jadis à Toronto !

Linares, Colombia

Estimado P. Gérard Blais,

Un saludo cordial. Raúl, mi hijo, ya está de regreso en Linares. Quedó encantado con Quebec y en especial por la atención suya y su comunidad. Ahora comenzará a buscar trabajo en el área de la economía y paralelamente estudiará un postgrado en políticas públicas. Quiero agradecer sinceramente sus atenciones con mi hijo y, por cierto, las publicaciones que me envié que leeré y compartiré con mi equipo directivo.

Ricardo Caceres

Actualités marianistes



AUDIENCE PAPALE - NOVEMBRE 2015
(Après la session sur la formation des séminaristes)
Mais... où est Luis Melo ?



SAINT-AUGUSTIN : ABRIS-AUTOS
En attendant l'hiver...



MINI-RETRAITE RÉGIONALE
Jean-Marie Larochelle, François Boissonneault
Jean-Charles Casista, Gustave Lamontagne



VISITEUR COLOMBIEN
Raymond Boutin, **Raul Caceres**, Gérard Blais
Rosaire Côté



FRANCOIS CARON

Lauberivière & l'PODM

Depuis un an, en tant que chapelain de l'Ordre de Malte, j'essaie de relancer cet Ordre Hospitalier dans la région de Québec avec François Caron, ancien officier de l'armée canadienne et Chevalier depuis le 26 septembre. Six candidats se pointent à l'horizon. Une des activités dans laquelle nous voulons nous investir c'est le bénévolat à Lauberivière. C'est ainsi que François et moi-même avons établi le premier contact le dimanche soir 6 décembre en servant... 213 repas à des clochards de la ville de Québec.



GÉRARD BLAIS

Caravane mariale : 2017

30 septembre au 14 octobre 2017

C'est entendu : le « Sentier de l'Évangile » (Gospel Trail) va remplacer la Caravane Biblique. CEPENDANT, je propose une « **Caravane Mariale** » pour l'année 2017. Pourquoi ? Parce que les religieux Marianistes vont célébrer en 2017 le 200^e anniversaire de leur fondation, à Bordeaux (1817).

Ce projet de Caravane va donc se déployer en deux temps :
France & Israël

Soirée d'information

Centre Marianiste de St-Henri
Mi-septembre 2016 (date à confirmer)
Caravane organisée par le Centre Biblique Har'el

JOURNÉE DES FONDATEURS

Dimanche 17 janvier 2016
Centre Marianiste St-Henri

Info: (418) 882-0002

Chantons tous Noël !

